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Secretaria de Movilidad Elsa Bracamonte prefiere a Eduardo que a Claudia Rivera 

Al haber entrado en la recta final de campaña, el candidato por la alcaldía de Puebla, por el PAN, PRI, PRD, PSI y CPP, Eduardo Rivera Pérez, sos-
tuvo que respetará los resultados que se tengan de los comicios del seis de junio, augura carro completo en favor de la alianza de “Va Por Puebla” 
para la capital.   Foto: Agencia Enfoque
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ANGELOPOLITANAS

Llegaron tiempos de definiciones y esta semana veremos 

alianzas y declinaciones de políticos y partidos en Puebla.

Por ejemplo, con el objetivo de construir una agenda 

común por el bien de los habitantes de Xicotepec, el 

presidente del Comité Estatal del Partido Encuentro 

Solidario, Francisco Ramos y el candidato independiente a 

la presidencia municipal de Xicotepec de Juárez, Carlos Barragán 

Amador, establecieron una alianza de colaboración.

Pretenden defender el interés de la ciudadanía, de renovar a la 

clase política en el municipio, combatir la corrupción y los caci-

cazgos en la región de la Sierra Norte. Por la coincidencia en las 

propuestas del PES y el candidato independiente, este partido no 

postuló candidatura alguna y respalda la ciudadana de Barragán.

El candidato agradeció al PES y a su líder estatal por la oportu-

nidad de trabajar en equipo en favor de una agenda común que 

atienda las necesidades más latentes de la ciudadanía. Como esta 

vendrán otras más.

La candidata a la presidencia municipal atlixquense 

de Pacto Social de Integración, Lilia Rivera Tapia, 

declinó públicamente la candidatura en favor del 

candidato panista, Guillermo Velázquez Gutiérrez.

Tras 19 días de campaña, Rivera Tapia presentó a 

Velázquez todas las peticiones que logró reunir por 

parte de la ciudadanía, a la vez que sus propias propuestas.

“Considero importante unir a la sociedad, empezando por los que 

pretendemos llegar a dirigir los destinos de nuestro municipio, 

haciéndolo con madurez y civilidad. Por tal razón, presento un 

cúmulo de propuestas de campaña, así como las solicitudes que 

he recabado. Se las presento a usted, Guillermo Velázquez”.

De acuerdo con la excandidata, la unión a un proyecto consoli-

dado representará un provecho mayor para la ciudad, en razón de 

entregar mejores resultados, velando siempre por las necesidades 

de los atlixquenses.

Y este es un camino que, en otros municipios y distritos poblanos, 

van a seguir, al tiempo.

El arzobispo de Puebla, monseñor Víctor Sánchez Espi-

nosa, que es un prelado involucrado y cercano a su 

grey, confió que el proceso electoral que se realizará el 

próximo domingo 6 de junio, se dé sin contratiempos, 

limpio, democrático, y que no haya conflicto postelectoral.

Pidió a los poblanos dar un voto limpio, razonado y en 

conciencia para que con ello termine la ingobernabili-

dad e insistió que no haya problemas postelectorales, Precisó que 

actualmente se viven momentos difíciles, ya que, en el país, hay 

al menos cien muertos diarios, víctimas de la violencia, donde 

hasta candidatos han sido asesinados.

Una advertencia a tiempo, siempre es importante.

Ahora se hace público algo que es parte de los abusos y las cos-

tumbres en la Normal Rural de Teteles. Las alumnas 

de mayor grado de la “Carmen Serdán” obligan 

a las de menor grado a recaudar fondos para su 

fiesta de clausura, mediante la toma de casetas, 

y con el motivo de su alimentación proceden a 

saquear unidades que trasladan productos como 

papas, pastelillos y refrescos, indicó el gobernador 

Luis Miguel Barbosa.

Destacó que no hay necesidad de estas acciones, porque el gobierno 

del estado, a través de la SEP, les ha dado todo para que no se arries-

guen. En el accidente del viernes, las dos estudiantes abordaron 

el tráiler, tomaron las bebidas y comenzaron a lanzarlas a sus 

compañeras. Después brincaron de la unidad en movimiento, lo 

que terminó en la muerte de las dos jóvenes normalistas.

Señaló que la relación de su gobierno con las estudiantes norma-

listas siempre ha sido cercana y han atendido todos sus plantea-

mientos, incluso inversiones de 18 millones de pesos para obras, 

en cuatro etapas, en la Normal Rural “Carmen Serdán”. Seguro 

hay responsables que las enviaron a la muerte.

A unos días de la jornada electoral del 6 de junio, 

el Instituto Electoral del Estado aprobó ajustes 

a las candidaturas a alcaldes del Partido del 

Trabajo en Atlixco y del partido Morena en 

Francisco Z. Mena.

Autorizó la ratificación del PT de la antorchista 

Ariadna Ayala Camarillo, luego de que el 14 de 

mayo, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación (TEPJF), ordenará reponer el proceso de selección por 

anomalías. En un segundo ejercicio realizado al interior de la orga-

nización, volvió a resultar electa la misma candidata.

En Francisco Z. Mena, el viernes se resolvió en sesión pública del Tri-

bunal Electoral del Estado de Puebla retirar la candidatura a Pascual 

Morales Martínez, por ejercer violencia de género contra una regidora.

En su lugar, buscaba la reelección, el IEE aprobó a Morena postular 

la candidatura de Laura Escobedo Guzmán, esposa de Pascual 

Morales, una Juanita más.
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Del 25 al 29 de mayo en el Centro de Convenciones de Ciudad Universitaria se aplicarán unas 22 mil 600 
dosis del biológico CanSino. FOTO: 

Para garantizar el éxito en la jornada de vacunación para traba-
jadores del sector educativo, la cual inicia este martes en Puebla, 
el Rector Alfonso Esparza Ortiz acompañó al subsecretario de Edu-
cación Superior, Luciano Concheiro Bórquez y al doctor José David 
López Borbolla, director de la Clínica 57 del Instituto Mexicano del 
Seguro Social, en un recorrido por el Centro de Convenciones de 
Ciudad Universitaria, para supervisar los protocolos de seguridad y 
logística que faciliten la aplicación de 22 mil 600 dosis del biológico 
CanSino para la prevención de COVID-19.

Durante la visita, personal de salud dio cuenta al Rector Esparza 
Ortiz, al doctor Colcheiro Bórquez y al doctor López Borbolla de 
la organización en esta sede que recibirá a personal educativo y 
administrativo de diferentes niveles, tanto de instituciones privadas 
como públicas de la zona sur, que pertenezcan a la Coordinación 
Regional de Desarrollo Educativo 13 (CORDE). Con esta inmuni-

y administrativos de la BUAP.
Para esta jornada, que se llevará a cabo 

del 25 al 29 de mayo, el personal educa-
tivo tendrá que ingresar por la puerta 4, 
ubicada sobre el bulevar Carlos Camacho 
Espíritu, para dirigirse a la Arena BUAP de 
Ciudad Universitaria donde se validarán los 
documentos y posteriormente se dirijan al 
Centro de Convenciones a recibir la vacuna 
CanSino Biologics de una sola dosis. La sali-

da será por la puerta 6 tras cumplir los 30 minutos de observación, 
tal y como lo marca el protocolo.

El personal que acuda a inmunizarse deberá cumplir con el horario 
que se indica en el formato que descargaron y con la siguiente doc-
umentación impresa: folio de control interno impreso (comprobante 
de cita con código QR), expediente de vacunación impreso y llenado 
con tinta azul (el número de lote y marca de vacuna se completará 

-
sa con dos números de teléfono de referencia.
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PRESUNTO ATAQUE TERRORISTA 
DEJA AL MENOS 18 MUERTOS EN 
SELVA CENTRAL DE PERÚ
El presunto ataque terrorista de una columna del 
grupo Sendero Luminoso provocó en Perú la muerte 
de al menos diez hombres, seis mujeres y dos niños

MEXICANOS NO QUIEREN QUE 
MORENA DECIDA SOBRE SUS 
AHORROS PARA EL RETIRO
El 90.6 % mostraron desacuerdo en que los diputados 
de Morena pueden decidir sobre el destino y 
administración de sus ahorros

La Secretaría de Salud informó que en México se 
alcanzaron las 221 mil 647 muertes por COVID-19. 
Suman 18 mil 74 casos activos estimados

MÉXICO REGISTRÓ 50 MUERTES POR 
COVID-19 ESTE DOMINGO, LA MENOR 
CIFRA DESDE ABRIL DE 2020

CONSUMO DE ANIMALES 
SALVAJES DESCIENDE CASI 
UN 30 % POR LA PANDEMIA
Una encuesta llevada a cabo en cinco países indicó 
que casi uno de cada tres sondeados ha reducido o 
abandonado este consumo de animales



MARTES
25.05.2021
@diariopuntual 

www.diariopuntual.com

CIUDAD
4

EL TEMOR A PERDERFrenando A.
Crisanto

DEL REPORTERO

COE lamenta los 
muertos por elecciónes 
y la guerra sucia entre 
los contendientes
El presidente del Consejo Nacional de Or-
ganismos Empresariales (COE), César Bo-
nilla Yunes, aseguró que es momento de 
que los candidatos concilien y asuman con 
madurez su responsabilidad con el com-
promiso que implica competir por un cargo 
de elección popular, pues será muy grave 
que este proceso electoral del 2021 pase a 
la historia como el más sangriento del cual 
se tenga memoria en el país.

Esto después de los hechos que se sus-
citaron la semana pasada en el municipio 
de Pahuatlán, donde dijo, se presentaron 
los primeros tres muertos en esta elección, 
deseando sean los últimos, pues a nivel 
país ya suman 83 políticos asesinados du-
rante este proceso electoral.

Cabe mencionar que el Indicador de 
Violencia Política de Etellekt Consultores, 
ha dado a conocer que hasta el momento 
se tienen registrados al menos 563 hechos 
violentos en contra de políticos, aspirantes 
a cargos de elección popular y candidatos.

Bonilla Yunes, lamentó que los as-
pirantes utilicen las desgracias como 
lo ocurrido en la Línea 12 del met-
ro en la Ciudad de México, para hacer 
señalamientos contra algunos partidos 
políticos, el lodo y la guerra sucia han 
estado presentes en los anuncios de los 
partidos políticos que vemos en la tele-
visión o escuchamos en la radio.

“Es lamentable, los ciudadanos ya no 
queremos ver este tipo de campañas, 
necesitamos propuestas que se conviertan 
en planes y programas de gobierno con 
estrategias que permitan establecer las 
bases para empezar a sacar a este país 
adelante”, acotó el empresario.

Finalmente, destacó que durante los 
días que van de proselitismo se ha visto que 
han aparecido ex presidentes y ex funcio-
narios públicos como Felipe Calderón Hi-
nojosa o Miguel Ángel Osorio Chong para 
dar su “apoyo” en diferentes entidades y 
Puebla no ha sido la excepción, por lo que 
sugirió que se deben analizar este tipo de 
apoyos ya que lejos de ayudarles pudieran 
restarles votos.  ALMA MÉNDEZ

SI VOTAS TENDRÁS DESCUENTOS 
EN PRODUCTOS Y SERVICIOS
La Cámara de Comercio, Servicios y Turis-
mo (CANACO) en Puebla, anunció descuento 
desde un 5 hasta un 30 por ciento que ofre-
cerán 3 mil negocios ubicados en la ciudad 
de Puebla capital y la zona metropolitana a 
ciudadanos que hayan ejercido su voto el 6 
de junio, esto como parte de la campaña “Tu 
Voto Vale”.

En conferencia de prensa, el presiden-
te Marco Antonio Prósperi Calderón, señaló 
que el objetivo de dicha campaña, es reducir 
el abstencionismo en este proceso electoral 
2021, que busca reconocer la responsabili-
dad cívica, ofreciendo descuentos y promo-
ciones a quienes salgan a votar este 6 de 

junio.
“De cara al proceso electoral más grande 

en México, la iniciativa privada, a través de 
los organismos empresariales, tenemos el 
reto de impulsar la participación de las y los 
poblanos en las próximas elecciones, con el 
objetivo de que la sociedad emita su voto de 
manera libre e informada este 6 de junio y 
hacer frente al abstencionismo”, acotó.  

Además, precisó que en esta edición y 

a la Cámara Nacional de la Industria de 
Restaurantes y Alimentos Condimentados 
(CANIRAC), y la Asociación de Centros Co-
merciales de Puebla (ACECOP) donde los 

-
der a las promociones, es necesario que los 
clientes muestren su pulgar manchado con 
tinta como muestra de su voto.

Las ofertas de los establecimientos es-
tarán sujetas a las condiciones de cada ne-
gocio y se harán públicas en el sitio web 

org.mx.
Cabe mencionar que la campaña “Tu 

Voto Vale” cumple 20 años de ser un mo-
vimiento apartidista que impulsa la partici-
pación de las y los ciudadanos para ejercer 
sufragio, por lo que en CANACO Puebla es-
tarán atentos a la conducta de los estable-
cimientos y los consumidores para vigilar 
que este ejercicio se desenvuelva en las 
mejores condiciones, respetando los proto-
colos sanitarios.  ALMA MÉNDEZ

En las próximas elecciones, el presidente de la República, Andrés Manuel 

López Obrador, no sólo se juega la mayoría en el Congreso sino el futuro de 

su proyecto de la Cuarta Transformación, pasar a la historia pues.

Los nervios mostrados en sus últimas mañaneras expresan esa sensación 

que deja la incertidumbre y el temor de que el pueblo bueno no lo apoye 

mayoritariamente como en 2018, lo que puede suceder si pierde la mayoría 

calificada para hacer modificaciones constitucionales como ha anunciado 

que requiere el sistema reiteradamente.

Operador político desde su juventud –fue presidente del PRI en Tabasco 

en 1988- se prepara para unas elecciones competidas y su descalificación 

permanente de las autoridades y los jueces electorales tiene que ver con 

adelantar un fraude en el proceso, sino lo ganan Morena y sus aliados.

Por eso se prepara a través de la capacitación de sus representantes en las 

casillas a truquear el conteo de votos y sumar a favor de su causa todos los 

votos que se crucen, aunque sea un solo votante, lo que es ilegal.

Si pega y ganan, bien para ellos, pero si pierden irán por la nulidad y/o la judi-

cialización del proceso, documentó ayer Salvador García Soto en El Universal.

Es vital para su proyecto la mayoría amplia en la Cámara de Diputados, como 

también lo es en las 15 gubernaturas en juego, donde espera conseguir por lo 

menos 10 para gobernadores de Morena, ya no quiere tratar con mandatarios 

opositores porque piden y son incómodos para su proyecto.

Ayer, el diario español El País publicó resultados de encuestas estatales que 

revelan que el presidente va bien, pero no como esperaba a principios de año.

“Andrés Manuel López Obrador se juega la consolidación del poder de su 

proyecto político en dos frentes el próximo domingo 6 de junio. El de las 

mayorías en la Cámara de Diputados es el que más atención acapara en los 

medios nacionales e internacionales. Pero la partida que se produce fuera 

de la capital es igual de importante, particularmente en aquellas guberna-

turas clave en las que el mandatario ha invertido capital político, y espera 

obtener un retorno.

“Las encuestas arrojan beneficios inciertos, pero provisionalmente el saldo 

queda a favor de Morena y en contra de la oposición PRI-PAN-PRD, que en 

la mayoría de las carreras se ha combinado en torno a un solo candidato.

“Guerrero, donde la apuesta personal fue más fuerte, no se pierde. La frontera 

norte también mantiene liderazgos rojo pardo. Pero en Nuevo León la can-

didata morenista no logra recuperar el dominio que disfrutó hasta marzo, 

y en San Luis Potosí parece que el verde Gallardo despega a costa de Mónica 

Rangel, exsecretaria de Salud de la Administración roji-parda saliente.

“Nuevo León: empate PRI-MC. Vieja y nueva política se entrecruzan en la 

lucha por el liderazgo de las encuestas para llegar hasta Monterrey. Mientras, 

la apuesta de López Obrador se ubica en los mismos niveles a los que cayó 

en el tránsito de marzo a abril.

“Por ahora, las investigaciones abiertas por la Fiscalía el pasado lunes 10 

de mayo, con las que Adrián de la Garza se ha retratado a sí mismo como 

un perseguido político, no han cambiado sustancialmente la carrera: en 

el virtual empate del priista con el nuevo llegado Samuel García, que ha 

estabilizado su crecimiento en el entorno del 30%, De la Garza es quien a 

día de hoy mantiene la ventaja.

“Guerrero: Salgado (hija) mantiene liderazgo (por ahora). Tras sustituir a Félix 

Salgado Macedonio, acusado de violación y retirado de la carrera electoral 

por motivos de financiación, la candidatura ahora encabezada por su hija 

y heredera política, Evelyn Salgado, no cede pie en las encuestas, e incluso 

está en situación de consolidar un pequeño repunte.

“El efecto de la sustitución no está del todo asentado en los sondeos, que 

tardan en recoger este tipo de impactos por tiempos en las muestras y porque 

la opinión de los votantes no cambia necesariamente de un día para otro 

cuando una nueva candidatura entra en liza: se necesita tiempo para asumir 

el cambio y filtrarlo. Pero detrás de Salgado, Mario Moreno (PRI, pero aliado 

con y PAN y PRD en el formato de coalición “Va por Guerrero”) acecha con 

un crecimiento sostenido, aunque aún insuficiente.

“San Luis Potosí: peligra el liderazgo de Pedroza. Hasta mediados de abril, el 

candidato de la coalición opositora, liderada aquí por el conservador PAN, 

mantenía un cómodo dominio. Hoy, se ha estabilizado en el 38%, pero los 

cambios están sucediendo detrás suyo. La carrera por la segunda plaza que 

tenía ocupados a Mónica Rangel (Morena) y a Ricardo Gallardo (PVEM) se 

está resolviendo por el segundo, hasta el punto que Gallardo ha logrado 

liderar o empatar en tres de las últimas cuatro encuestas publicadas.

“San Luis Potosí era uno de los pocos lugares en los que estos dos partidos no 

lograron consolidar una candidatura común, algo que a todas luces estaba 

perjudicando en contraste con el frente más unido de PRI, PAN y PRD. Pero 

en la medida en que el voto en el bloque Morena-PVEM se consolide en torno 

a Gallardo, la comodidad de Pedroza puede perderse, dado que parece que, 

por ahora, él ha tocado techo, pero el verde aún puede crecer tanto como 

Rangel pueda caer.

Baja California: dominio destacado de Morena. En el Estado de la frontera 

noroccidental, el único empate apreciable se da por el segundo puesto. A 

la celebridad Lupita Jones, apoyada por la coalición opositora Va por Baja 

California, no le da para despegar. Hank Rhon, viejo conocido de la política 

en Baja, se encuentra en una situación similar, pero con mucha más incer-

tidumbre en torno a una candidatura que, más allá de su apoyo partidista 

social-conservador, parece depender de la imagen de quien la encabeza, y 

produce los consiguientes vaivenes en la media de encuestas, notablemente 

dependientes del momento mediático y también de la metodología de los 

sondeos que entran o salen de la media en cada momento.

“Con este panorama, Marina Ávila mantiene su dominio en los entornos 

del 47% tras tocar un techo del que ahora regresa a su media habitual en las 

últimas semanas.

“Sonora: carrera estable entre dos; Morena, primero. El hijo de exalcalde de 

Hermosillo, Ernesto Gándara, que el PRI presentó para contrarrestar a un 

peso pesado de Morena (Alfonso Durazo fue secretario de Seguridad y Pro-

tección Ciudadana, un cargo que acumula presencia en una zona compleja 

de manejar como Sonora), se mantiene competitivo.

“La distancia entre ambos es de 10 puntos, favorables a Durazo. Pero estas 

brechas entran dentro de la duda marcada por los márgenes de error de 

encuestas estatales, casi siempre más inciertas que las de orden federal.

“Sinaloa: Rocha (Morena) casi en 50%. Mario Zamora está consolidando una 

campaña que claramente ha ido de menos a más. El candidato priista, que 

junta tras de sí a PAN y PRD, es la única posibilidad contemplada para plan-

tarle cara al izquierdista Rubén Rocha, que lleva primero toda la carrera. La 

brecha se ha reducido en las últimas dos semanas de 13 a 10 puntos: dentro de 

lo razonable en una carrera cuya tendencia hacia ser cada vez más cerrada 

es nítida, pero aún con ventaja para Rocha”.

Morena puede mantener su ventaja establecida hasta ahora, pero habrá 

finales de fotografía y ahí es donde López Obrador sufre porque esperaba 

tener a estas alturas todo definido a su favor y a una  4T triunfante, lo que 

aún no puede cantar.

De los votos del seis de junio depende todo, aunque como acostumbra López 

Obrador jamás aceptará una derrota, aunque los resultados oficiales, porque 

él siempre tiene otros números, digan lo contrario.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
A Porfirio Muñoz Ledo, Ifigenia Martínez y Cuauhtémoc Cárdenas les sale 

bien el nado sincronizado. Tras su reunión de hace unos cuantos días, inició 

el movimiento.

Ifigenia Martínez empezó con una entrevista en “El Universal”, mesurada 

y puntual, por lo que no se esperaba la de ocho columnas con ella.

La semana pasada, Porfirio Muñoz Ledo le concedió una larga entrevista a 

Lourdes Mendoza, en “El Financiero”.

A medio camino entre biográfica y crítica se dio la exposición del hombre que 

le colocó la Banda Presidencial a Andrés Manuel López Obrador; no actuó 

como Ifigenia y optó por un lenguaje que llamó la atención.

En lugar de ser agresivo, el fundador del PRD se portó condescendiente, casi 

didáctico hacia el presidente. Como solo Muñoz Ledo sabe hacerlo, en esos 

términos paternales daba a entender que López Obrador le debe su Presi-

dencia de la República a una legión de personajes a los que ahora desdeña.

Y Cuauhtémoc Cárdenas sí se colocó los guantes.

El sábado de la semana pasada señaló en una entrevista que salió publicada 

hasta en los medios que son afines a López Obrador y con su parco modo de 

hablar soltó: “Difícilmente diría yo que tenemos un gobierno de izquierda, 

por más que se digan de izquierda”.

“No (me siento parte de Morena), yo estoy fuera de la actividad partidaria y 

este es un movimiento, sin duda alguna, pues partidario electoral. Tampoco 

estoy impulsando y menos oponiéndome a ninguna cuestión de carácter 

electoral, ninguna candidatura de nadie ni de un partido ni de una persona 

en particular”.

El diablo está en los detalles.

Cárdenas no necesita de un partido político para moverse, más bien le estor-

baría para hacerlo.

Los tres están en acción y apenas están calentando motores, pero de que se 

mueven juntos, lo hacen.

fcrisanto00@yahoo.com.mx

Twitter @fercrisanto

Facebook: Fernando Alberto Crisanto
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CANACO critica al 
Ayuntamiento de Puebla 
pues pone como pretexto 
la veda electoral para no 
hacer su trabajo
El presidente de la Cámara de Comercio 
Servicios y Turismo (CANACO) capítulo 
Puebla, Marco Antonio Prósperi Calderón 
criticó que, durante la veda electoral, es 
necesario que se efectúen políticas públi-
cas sobre el control del comercio informal, 
obras detenidas, además de garantizar la 
seguridad en toda la ciudad, sobre todo el 
centro histórico, ya que se afecta tanto a 
los negocios como los ciudadanos.

Prósperi Calderón precisó que hace 
tres semanas, hubo un acercamiento 
con la presidenta municipal interina de 
Puebla, Argelia Arriaga García, donde se 
acordó que sostendría mesas de trabajo 
con los diversos sectores empresariales 
para atender estos temas, no obstante, 
es la fecha en que no se han realizado.

Además, precisó que hay un vacío de 
autoridad en el Ayuntamiento de Puebla, 
al lavarse las manos con la veda electoral 
de que no se puede hacer o decir accio-

ingobernabilidad.
“Prácticamente hay un vacío de autori-

dad (en el Ayuntamiento de Puebla) diría 
yo. Pues sí, la verdad yo creo está parali-
zado, y no hay respuesta prácticamente y 
no hay acciones. Ahora a lo mejor con el 
tema de la veda electoral, pues con eso 
como que se lavan las manos, al decir: 
estamos en veda electoral no podemos 
decir ni hacer nada, pero creo que eso no 

situaciones en el Centro Histórico con ca-
lles cerradas, el tema de los ambulantes 
en la 3 norte que está invadida la 3 norte 
con ambulantes, prácticamente hasta una 
calle del zócalo y no pasa nada. No hay 
ninguna acción, ninguna política pública 
para ordenar, controlar o atender la situa-

 ALMA MÉNDEZ

Pide Barbosa Huerta que se 
realice debate de candidatos a la 
presidencia municipal de Puebla 

FISCALÍA GENERAL DEL ESTADO DE PUEBLA 
ES PROFESIONAL: BARBOSA HUERTA 

El gobernador Miguel Barbosa Huerta pidió al In-
stituto Electoral del Estado (IEE) y a los candidatos 
por la presidencia municipal de Puebla realizar un 
debate público. 

A través de su cuenta de Twitter, publicó que 
este debate a realizarse tiene que ser con reglas 
claras. 

“Al @Puebla_IEE , a todos los candidatos y can-
didatas de los partidos políticos por la presidencia 
municipal de Puebla, los exhorto a que se lleve a 
cabo entre ustedes, al menos 1 debate público ab-
ierto con reglas claras”, publicó. 

que la ciudadanía de este municipio conozca sus 
propuestas de gobierno y pueda contrastarlas; y 
conseguir así una participación electoral informada 
y consciente.

PREPARA BARBOSA HUERTA INICIATIVAS 
PARA EL ÚLTIMO PERIODO DEL CONGRESO 
El gobernador Miguel Barbosa Huerta informó que 
para el cierre del último período legislativo del Con-
greso, analizará enviar la Ley de desaparecidos, y 

la Ley de Archivos. 
El mandatario poblano comentó que siempre 

hay pendientes legislativos, por ello se revisará 
cómo está el ambiente político para determinar si 
se envían estas propuestas. 

“Siempre hay pendientes legislativos, siempre 
habrá muchas cosas que enviar, vamos a ver el pul-
so de como está el ambiente político y enviaremos 
iniciativas que tenemos ya preparadas Ley de desa-
parecidos, Ley de Archivos. 

El mandatario poblano explicó que en materia 
de Archivos si hay ley, pero está muy caduca, y en 
materia de desaparecidos, es una Ley General de 
un tema nuevo, por ello es necesario una Ley par-
ticular en el Estado. 

“Aunque en materia de Archivos si hay ley, pero 
está muy caduca, y en materia de desapareci-
dos, como es una Ley General de un tema nuevo, 
necesitamos una Ley particular en el Estado, vamos 
a cubrir esa parte con ese tipo de leyes que creo 
que no motivan debate, no motivan discusión, no 
motivan posicionamiento de ruptura o de choque”, 
dijo.  SILVINO CUATE

El mandatario 
poblano 
comentó que 
siempre hay 
pendientes 
legislativos, 
por ello se 
revisará cómo 
está el ambiente 
político para 
determinar si 
se envían estas 
propuestas. 

El gobernador Miguel Barbosa Huerta su-
girió a la Fiscalía General del Estado (FGE) 
de Puebla investigar la muerte de Zyanya 
Estefanía que ocurrió hace tres años, sin 
embargo evitó dar un posicionamiento por 
las agresiones que recibieron familiares, 
así como activistas que buscan justicia. 

Barbosa Huerta defendió que la Fis-
calía es profesional, por lo que conside-
ró que podrá llevar a cabo las diligencias 
para conocer nuevos datos de la investi-
gación desde el lado de feminicidio, y no 
como suicidio. 

Asimismo, pidió a los ciudadanos te-
ner conciencia de que las autoridades 
actúan conforme a sus atribuciones y 
con apego a la ley.  

Agrego que los familiares de Zyanya 
que se sienten agraviados deben dirigirse 

a la autoridad con respeto y como ciuda-
danos que buscan una solución. 

“Yo no estoy informado del caso, pero 
la Fiscalía en Puebla es una Fiscalía profe-
sional, es un Fiscalía que llega a fondo en 
sus investigaciones y seguramente podrá 
llevar a cabo dirigencias para poder gene-
ra nuevos datos en esta ruta de verse la 
investigación como feminicidio y hay que 
tener conciencia de que las autoridades 
actúan conforme a sus atribuciones con-
forme a la ley”, opinó. 

Cabe recordar que el pasado 21 de mayo 
elementos de la Fiscalía agredieron y echa-
ron gas pimienta a familiares, así como ac-
tivistas que se manifestaron para exigir que 
se investigue con perspectiva de género la 
muerte Zyanya, quien falleció en mayo del 
2018 en su departamento.  SILVINO CUATE

Pidió a los ciudadanos tener conciencia de que las autoridades actúan conforme a sus atribuciones y con apego a la ley. FOTO: 
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La presidenta de la Comisión de 
Educación en el cabildo de Pue-
bla, Libertad Aguirre Junco, dio 
a conocer que el 98 por ciento de 
maestros de educación básica de la 
ciudad capital, pudieron obtener su 
registro para poder tener un lugar 
en la jornada de vacunación anti 
Covid, que iniciará este martes 25 
de mayo.

Aseguró que los maestros que 
no han podido registrarse en la pla-
taforma, han tenido acercamientos 
con personal de la SEP, para que los 
asesores sobre los pasos a seguir.

“Yo vengo observando en los 
grupos de WhatsApp de maestros, 
donde te puedo decir que la mayo-
ría se logró registrar con su CURP, 

-

de les precisa, día, hora y lugar 
donde les toca”, dijo el cabildante.

Cabe mencionar que los maes-
tros deberán presentarse en la 
sede asignada con el comprobante 
de cita con código QR. Expediente 
de vacunación (previamente llena-

-
tografía (original). CURP con dos 
números telefónicos de referencia.

Por su parte el secretario de Edu-
cación, Melitón Lozano Pérez, reco-
noció que la plataforma de registro 
ha tenido fallas derivadas de la base 
de datos proporcionadas por las 
instituciones para sacar el registro, 
sin embargo, dio tres opciones para 
que los docentes no se queden sin 
la aplicación del antígeno.

El primero es un correo aten-

ción.vacuna@seppue.gob.mx, don-
de se pide que ponga sus datos 
cómo dónde trabaja, a qué Corde 
pertenece, por lo que se genera su 
cita donde le dicen a donde se va a 
ir a vacunar.

La opción dos es que recurra a 
un centro de atención telefónica 
donde se designaron los siguientes 
números (222) 309-55-55 (222) 
229-38-20 (222) 229-38-25 con un 
horario de atención de 8:00 a.m. a 
6:00 p.m.

Finalmente señaló que, en cada 
Corde, habrá una mesa de inciden-
cias donde podrán llegar y pre-
sentar sus comprobantes que lo 
acreditan como maestro, donde se 
corroboran los datos y podrá pasar 
a su vacunación.  ALMA MÉNDEZ

A LA BAJA NÚMERO 
DE CONTAGIOS 

-

-

-
-

-

-

-

-

-
-

 SILVINO CUATE

Trinity School MX recibió el Certificado de Calidad 
ISO 9001:2015 primera escuela poblana en recibirlo

Locatarios de Amalucan darán voto de castigo a 
Claudia Rivera; denuncian acoso policiaco

SEP da opciones para docentes 
sin registro para vacuna Covid-19

-

-

-

-

-
-

-
-
-

-
-
-

 ALMA MÉNDEZ

-

-

-

-

-

-

-
-
-

 ALMA MÉNDEZ

Dicha acreditación, es un proceso educativo centrado en el desarrollo integral de la persona y mejora continua. FOTO: 
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campaña, el candidato por la alcaldía 
de Puebla, por el PAN, PRI, PRD, PSI 
y CPP, Eduardo Rivera Pérez, sostuvo 
que respetará los resultados que se 
tengan de los comicios del seis de ju-
nio, augura carro completo en favor de 
la alianza de “Va Por Puebla” para la 
capital. 

Pidió a los partidos políticos que lo 
respaldan estar atentos y actuar en 
consecuencia si es que su contrincan-
te de Morena-PT está haciendo uso de 
recursos públicos para su campaña, y 
presionando a trabajadores del Ayun-
tamiento de Puebla para que la favo-
rezcan con su voto el seis de junio.

 Eduardo Rivera reiteró que dos en-
cuestadoras este día lo colocaron con 
una ventaja importante, pero serán las 

resultados del seis de junio, mismos 
que aseguró le darán el triunfo.

 “Si deciden votar parejo no tengo 
duda de que ganaríamos la alcaldía, y 
nos podremos llevar carro completo en 
esta elección. Vamos a ganar las cuatro 
diputaciones federales y siete diputa-
ciones locales. Haremos un equipo más 
sólido, más fuerte, para pedir más re-
cursos al municipio de Puebla”.  

-

NO HAY DEBATE POR CULPA DEL 
IEE, ACUSÓ GENOVEVA HUERTA 

Puebla, uno de los estados 
con Litio que puede 
detonar el sector industrial
Puebla, Pue. El senador y presidente de 
la comisión de Hacienda y Crédito Públi-

una vez concluido el proceso electoral, se 
reunirá con embajadores de Argentina, 
Chile, Canadá, Rusia, Alemania, China, e 
Indonesia, para conocer los modelos de 
desarrollo y poder aprovechar al máximo 
el potencial del litio en el ámbito indus-
trial. 

Precisó que a partir de septiembre en 
el siguiente periodo ordinario de sesiones 
se presentará la iniciativa del Instituto 
Nacional del Litio, además de que uno de 
los estados como Puebla cuenta con este 
recurso natural, mismo que puede con-
vertirse en el principal instrumento para 
la mayoría de los sectores industriales.

Armenta Mier consideró que en su 
momento México puede aprovechar 
como divisa al litio para renegociación de 
la deuda externa, tal como lo hizo Rusia, 
potencia que logró resolver su crisis eco-
nómica.

Concluyó que tras varios meses de tra-
bajo se ha logrado incluir al litio como un 
tema de la agenda de gobierno y trascen-
dencia para el desarrollo del país, por lo 
que corresponderá a la siguiente legisla-
tura número 65, no desatender la crea-
ción del Instituto Nacional del Litio.

“Dado que el litio es sinónimo de desa-
rrollo tecnológico, el litio debe de incorpo-
rarse en el estatus jurídico que involucra 
el tema de hidrocarburos y el petróleo. 
La creación del Instituto Nacional del Li-
tio para no depender de otros intereses 
extranjeros que manipulen la información 
respecto a este recurso natural”, destacó.

    AURELIA NAVARRO 

La dirigente estatal del PAN, 
Genoveva Huerta Villegas re-
chazó que sean los institutos 
políticos los responsables de 
no tener un debate entre los 
diferentes candidatos a la 
alcaldía de Puebla, subrayó 
que fue la falta de planeación 
del Instituto Estatal Electo-
ral (IEE) lo que propició este 
problema.

 Aclaró que, en el caso del 
PAN, los candidatos tienen 

un tope de campaña el cual 
ya fue aplicado a lo largo de 
estas últimas tres semanas, 
por lo que al no estar incluido 
este ejercicio de debate den-
tro del gasto político ahora se 
tienen problemas para llevar-
lo a cabo como se había pedi-
do para el 27 de mayo.

 Reiteró que el IEE desde 
el inicio no ha tenido una pla-
neación de la Jornada Elec-
toral, muestra de ello es el 

inicio tardío del periodo de 
campañas el 4 de mayo, a 
esto se suma, que el órgano 
comicial no está dando certe-
za a los candidatos y partidos 
políticos para la realización 
de posible debate.  

 Explicó que por ley se 
establece que el debate se 
tiene que realizar 10 días 
previos a la fecha de la elec-
ción que en este caso es el 
6 de junio, lo que implicaría 
que este encuentro tendría 
que realizarse casi al cierre 
de campañas, lo que sería un 
despropósito.

 “El Instituto Estatal Elec-
toral le sigue echando la cul-
pa a todos cuando el único 
culpable de la falta de pla-
neación es el -IEE-”, enfatizó.   

 
EL PAN HARÁ OBLIGATO-
RIO DESCUENTO A ESTU-
DIANTES
La presidenta del PAN esta-
tal, Genoveva Huerta Villegas 

llamó a los poblanos a vo-
tar por los candidatos de la 
alianza Va Por Puebla, ya que 
a través de ellos se estará im-
pulsando una iniciativa desde 
el Congreso local para hacer 
obligatorio el descuento al 
pasaje de transporte público 
para que los estudiantes de 
todos los niveles educativos 
sólo paguen 4 pesos.  

 Destacó que, así como 
Morena hizo obligatorio el 
incremento al pasaje, al ser 
de 6 pesos y elevarlo hasta 8 
pesos con 50 centavos, aho-
ra el PAN hará obligatorio el 
descuento a estudiantes de 
llegar los candidatos a dipu-
tados locales a la próxima le-
gislatura local.

 Precisó que el nuevo 
Congreso local no dejará a 
voluntad del gobierno este 
tema, se comprometió a rea-
lizar una reforma de ley para 
hacer obligatoria la tarifa 
preferencial.  AURELIA NAVARRO

ERP: habrá mayor seguridad 
en Puebla con “Escudo Puebla” 

tualizó que serán las autoridades, como 
la Auditoría Superior del Estado las que 
investiguen y deslinden responsabilida-
des sobre el aparente uso de un domici-

para obtener 64.9 millones de pesos por 
aparentes contratos de barrido mecánico.  

 
LANZÓ ESTRATEGIA DE SEGURIDAD 
DESDE LA CENTRAL DE ABASTO  
Eduardo Rivera Pérez, presentó la nue-
va estrategia de seguridad denominada 
“Escudo Puebla”, contempla incrementar 
la matrícula de uniformados, para tener 
presencia en los polígonos de mayor in-
cidencia delictiva en la capital.  

 Reunido con líderes y representantes 

de más de 15 mil trabajadores de la Cen-
tral de Abasto, Rivera Pérez destacó que 
esta estrategia está basada en seis pun-
tos, entre los que se busca tener un traba-
jo coordinado con el Gobierno del Estado.

-

para evitar que los delincuentes salgan de 
prisión; anunció la creación de una herra-
mienta digital para la coordinación entre 
ciudadanos y elementos de seguridad.

 En los puntos como la Central de 
Abasto se incrementarán los patrullajes, 
mientras que en las colonias y juntas 
auxiliares se implementarán mesas de 
seguridad y 5 mil comités vecinales.  
             AURELIA NAVARRO
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La candidata de la coalición Juntos Ha-
remos Historia, Claudia Rivera Vivanco 
anunció que, para seguir combatiendo 
la corrupción, implementará una certi-

en áreas de gobierno como la policía 
de tránsito, y protección civil, norma-
tividad, tesorería municipal, desarrollo 
urbano, y compras gubernamentales. 

También busca consolidar la imple-

mentación de la Ventanilla Única Digi-
tal, con la que se busca disminuir los 
tiempos en trámites que se tienen que 
hacer para iniciar un proyecto relacio-
nado con el sector empresarial.

permitirá reforzar la agilidad de aper-
tura para nuevos negocios sea micro o 
pequeños, en especial de aquellos con 
giros para la prestación de servicios o 

De los ocho candidatos a la alcaldía de 
Puebla, solo Claudia Rivera Vivanco de 

por Movimiento Ciudadano (MC) Edgar 

Evelyn Hurtado Morales, acudieron a 
-

chos humanos e igualdad entre géneros 
2021-2024.

 En este encuentro, los candidatos 
que asistieron lamentaron el desinterés 
del resto de contrincantes para hacer 
compromisos con los ciudadanos, por 
lo que ellos aseguraron que dentro de 
sus agendas de trabajo como gobierno 
siempre harán un espacio para todos los 
círculos sociales, sin distinción y menos 
discriminación.    

 Fue así como los integrantes Con-
sejo Ciudadano de Derechos Humanos 

los candidatos cumplir con este acuerdo 
que busca asegurar la consolidación de 
las políticas de igualdad en razón géne-
ro, contar con un presupuesto etiqueta-

gobierno.  Esto a través de los tres com-

 Pidieron, a Claudia Rivera Vivanco, 

Evelyn Hurtado Morales, comprometer-
se a combatir la violencia y discrimina-
ción hacia los grupos en situación vul-
nerable.

-
-

Alerta VW a no caer en 
fraudes con sitios web falsos
La empresa armadora Volkswagen, seña-
ló que cuenta con canales de comunica-

-
tratégicos y sociedad en general puedan 
consultarlos y evitar caer en algún fraude.

semana se detectaron sitios de internet 
apócrifos que anuncian el 80 aniversario 
de Volkswagen y promocionan un cues-
tionario por medio del cual se puede ga-
nar un auto de la Marca, por lo que la 
empresa alertó a no hacer caso a dicha 
información, pues es falsa.

el sitio web: www.vw.com.mx, para in-
formación sobre los autos seminuevos se 
podrá consultar www.dasweltauto.com.
mx, así como a través de su red de con-
cesionarios.

Para concluir mencionó que todos los 
clientes de Volkswagen pueden comuni-
carse al siguiente número telefónico: 01 

de contacto directo con la Marca habili-
tada para brindar información certera y 
autorizada.  ALMA MÉNDEZ

Claudia Rivera combatirá corrupción 
con certificación anti soborno

comercios, que además arranquen con 
tasa cero.

 Claudia Rivera destacó que, a lo 

diversos colectivos relacionados con 
los derechos humanos, el medio am-
biente, bienestar animal, y empodera-
miento de las mujeres, niñas y niños y 
adolescentes.

 De esta forma, la candidata de Mo-
rena-PT llamó a los poblanos a cono-

de que en esta última etapa de cam-

el movimiento de la Cuarta Transfor-
mación.

HASTA LOS DE MORENA VOTARÁN 
POR LA OPOSICIÓN; CLAUDIA RIVE-
RA PEDIRÁ “BLINDAJE ELECTORAL”
La candidata por la reelección en Pue-
bla capital, Claudia Rivera Vivanco, in-

dé garantías de “blindaje electoral” 
para que todas las dependencias no se 
involucren en el proceso electoral. 

Esto luego de que una de las fun-
dadoras de Morena, Elsa Bracamon-

-
dad y Transporte, anunciará que ella 

Pérez, y no por quien forma parte de 
su partido.   

 Resaltó que esta petición no la 
hace a título personal como candidata 

lo establece para tener piso parejo en 
esta contienda electoral, tema que no 
se está respetando, destacó Rivera Vi-
vanco. 

Por su parte, el integrante de su 
equipo de trabajo y ex candidato a 

Camacho, utilizó su red social para pu-
blicar la evidencia de como Elsa Braca-
montes compromete el voto en favor de 
Eduardo Rivera Pérez.

 “Elsa Bracamonte: Yo votaré por 
Lalo Rivera o no votaré, aunque yo 
funde Morena y luche por ese partido 
hoy en manos de los Rivera Vivanco, mi 

-
ta, será para Lalo Rivera con tal de que 
no quede (sic)”.

 En breve comentario, por separado, 
-

va Huerta Villegas, dijo desconocer el 

postura si este voto de Morena le ca-
becera o perjudicará a Eduardo Rivera 
Pérez.    AURELIA NAVARRO

Esta nueva estrategia permitirá reforzar la agilidad de apertura para nuevos negocios sea micro o pequeños. FOTO: 

4 DE 8 CANDIDATOS A LA ALCALDÍA FIRMAN AGENDA 
PARA GARANTIZAR IGUALDAD ENTRE GÉNEROS

-
nes de prevención de la violencia y que 
la titularidad de esta instancia recaiga 

adecuado y experiencia, de preferencia 
ciudadano.

ciudadana en el Comité Municipal para 
Prevenir y Eliminar la Discriminación; 
la creación de un área responsable de 
promover los derechos humanos en el 
municipio; capacitar y evaluar la actua-
ción del personal de todas las depen-
dencias.

 Fomentar el respeto a la diversidad 
sexual; y la incorporación a la política 
pública municipal de la promoción y el 
respeto a los derechos de las pobla-

dependencias que integran la adminis-
tración pública.  ALMA MÉNDEZ

Los candidatos que asistieron 
lamentaron el desinterés del 
resto de contrincantes para hacer 
compromisos con los ciudadanos, por 
lo que ellos aseguraron que dentro 
de sus agendas de trabajo como 
gobierno siempre harán un espacio 
para todos los círculos sociales.



MARTES.25.05.2021           @diariopuntual       www.diariopuntual.com ESTADO 9

Responde Melitón Lozano ante 
las exigencias de las estudiantes 
normalistas de Teteles 
Aseguró que se han cumplido con los acuerdos de remodelación, compra del 
camión y donde se han cubierto adeudos

EDIL DE ACAJETE Y 
EL CANDIDATO DE 
MORENA REALIZAN 
FRAUDES CON 
FUNDACIÓN
El edil del municipio de Acajete Ro-
berto Ramírez Cervantes, realiza 
fraudes en su administración, debido 
a que cuando era aspirante a la al-
caldía por el Movimiento de Regene-
ración Nacional (Morena), conformó 
la fundación denominada “Acajete 
Unido Impulsando el Desarrollo AC.”, 
nombrando como presidente a Anto-
nio Aguilar. Bajo su tutela, realizó el 
adoquinamiento de la calle Ignacio 
Comonfort (entre calle 5 de mayo y 
calle Francisco González Bocanegra), 
en la localidad de Santa Isabel Tepet-
zala, de dicha demarcación, sin cargo 

-
dores, en el año 2017.

A la redacción de Lo de Hoy, lle-
gó un sobre manila cerrado, donde se 
hace dicha denuncia con fotografías 
y donde incluso se acusa al actual 
candidato por Morena, David Melén-
dez López, quien también utiliza dicha 
fundación para quedarse con la pri-
mera regiduría de esta demarcación 
y donde se asegura podría realizar la 
misma táctica de regalar obras, para 
que en caso de quedarse con la presi-
dencia cobre a la comuna sus “accio-
nes” como aspirante.  

Y es que el modus operandi del 
actual presidente municipal es que al 
resultar ganador en la elección 2018 
y ya como presidente municipal, se 
reportaron gastos de haber pagado 
la obra antes mencionada y que su-
puestamente había sido donada a los 
vecinos de Tepetzala, del año antes 
citado, y que aparece en el portal de 
la Ley General de Contabilidad Gu-
bernamental del Estado de Puebla, 
http://lgcg.puebla.gob.mx/, bajo el 
folio PUE180401498499, del presu-
puesto de Fortamun, del Ramo 33 y 
donde se pagó $1millón 704 mil 949 
pesos con 79 centavos.

Cuando Roberto Ramírez Cervan-
tes fue presidente de la Fundación, 
estuvieron con él personas que ahora 
son parte de su gabinete, por men-
cionar a Josaphat Loranca Aldaco, 
actual Tesorero Municipal, y Oscar 
Huerta actual presidente de la aso-
ciación Acajete Unido, Felipe Chávez, 
quien es contratista de obras, y ahora 
su hija Beatriz Chávez, es la direc-
tora de Urbanización y actualmente 
está postulada para regidora de obras 
con el candidato de Morena a la pre-
sidencia municipal David Meléndez, 
Ángeles Cansino, actual directora de 
Educación y coordinadora general de 
la campaña del candidato del partido 
obradorista y postulante a una regi-
duría.  ALMA MÉNDEZ

BARBOSA LLAMÓ A NORMALISTAS A NO 
MENTIR; REVELA APOYOS ENTREGADOS

La secretaría de Educación en Puebla, 
señaló que han cumplido los acuerdos 
con estudiantes de la escuela Normal Ru-
ral Carmen Serdán de Teteles, donde dijo 
que se han cubierto adeudos, incluso el 
camión que pidieron que costó más de 
tres millones de pesos y marca Mercedes 
Benz ya se encuentra en poder de la au-
toridad, que no se ha podido entregar 
por la emergencia sanitaria.

Esto después de que este domingo, 
las estudiantes se manifestaron en la 
capital poblana, para pedir justicia por 
sus dos compañeras fallecidas y donde 
además exigieran a la autoridad la fal-
ta de acuerdos como la entrega de un 
camión para sus traslados, aumento en 
sus recursos económicos, los cuales ac-
tualmente son de 70 pesos diarios, y la 
remodelación en sus instalaciones.

El titular de dicha dependencia Mel-
itón Lozano Pérez, Dijo que en lo refer-
ente a las obras que se acordaron, espe-

total ha sido de más de 13 millones 335 
mil 578.29 pesos.

Dio a conocer que las obras fueron 
consideradas 4 en etapas, donde la eta-
pa uno, consistió en la construcción de 

cuales ya fueron concluidos.
La segunda etapa, fue la remodel-

C, D, E, F, G, K, M, O y P, estos trabajos 
serán concluidos en las próximas sem-
anas, ya que hacen falta detalles como 
puertas de los salones y pintura de los 

empresa que trabaja en el lugar.
En cuanto a las etapas 3 y 4 donde se 

contempla la remodelación del comedor, 
cocina y dormitorios, mencionó que se 
encuentran en proceso de obra.

Por lo que, en relación a dichas ac-
ciones se incluye el suministro de mo-
biliario y equipo respectivo, con el que 
también ya se cuenta.

En cuanto al rubro de alimentos, ase-
guró que el monto se encuentra presu-
puestado y disponible, el cual se entrega 
en ministraciones mensuales, monto que 
para el ejercicio que se cursa es de 9 mil-
lones 896 mil 515 pesos, por lo que su al-
imentación se encuentra garantizada y no 
hay necesidad de salir a buscar alimento.

En relación a la solicitud de adminis-
tración, para cada una de las 430 estudi-
antes resolviéndose en su totalidad, de 
colchones, sabanas, cobertores, literas, 
lockers, muebles, equipamiento para sa-
lones, dormitorios, uniformes, vestuari-
os, chamarras entre otros, que arroja un 
monto total de 4 millones 642 mil 984.49 
pesos, donde ellas mismas eligieron a 
sus proveedores.

Lozano Pérez, declaró que, de manera 
semestral se les entregaron kits de mate-
rial didáctico que incluye engrapadoras, 
colores, plumones, cuyo último importe 
de este semestre asciende a 1 millón 350 
mil 938.99 pesos.  

Cabe mencionar que también se ha 
hecho el cambio a los directivos de la 
normal, donde se escucharon las pro-
puestas que las estudiantes realizaron.

El secretario de educación, dijo que 
se pagó un adeudo que contempla los 
gastos de aniversario de la normal, ellas 
les mencionaron que se debían 731 mil 
434.90 pesos.

Después de que estudiantes de la Normal 
Rural Carmen Serdán Teteles se manife-
staron para exigir justicia tras la muerte 
de dos de sus compañeras, el gobernador 
Miguel Barbosa Huerta solicitó a las agra-
viada presenten un informe del accidente. 

Barbosa Huerta pidió conocer los mo-
tivos por los cuales las estudiantes decid-

ieron comportarse de esa forma, y optaron 
por abordar el tráiler. 

El mandatario poblano argumento que 
en Tlaxcala no hay jurisdicción de autori-
dades poblanas, por ello cuando ocurrieron 
los hechos, al momento en que llegó el tráil-
er, no había elementos de seguridad, porque 
no es jurisdicción del gobierno poblano. 

“Nosotros también exigimos el esclare-
cimiento de los hechos, donde perdieron la 
vida dos niñas que eran el futuro de sus fa-
milias, (...) a nosotros no nos van a querer 
voltear la tortilla, estamos limpios, hemos 
actuado con honestidad, con limpieza, con 
buena fe, con ética”, acotó. 

Ante estos acontecimientos, el titular 
del Poder Ejecutivo exhortó a las estudi-
antes a no mentir sobre lo ocurrido, ya que 
son hechos de profunda tristeza. 

“Que no mientan, los hechos del día 
jueves, son hechos lamentables que todos 
tenemos por los cuales tener una profunda 
tristeza, por haber ocurrido así”, dijo. 

Para concluir, Barbosa Huerta enfatizó 
que en su administración ha mantenido 
comunicación constante con Normal Rural 
Carmen Serdán, para atender sus peti-
ciones.  SILVINO CUATE

Barbosa Huerta enfatizó que en 
su administración ha mantenido 
comunicación constante con 
Normal Rural Carmen Serdán, 
para atender sus peticiones.

El titular de educación en el estado, 
pidió esclarecer los hechos del jueves 
pasado, pues les preocupa la seguri-
dad de las alumnas, pues dijo que no 
se permitirá que se lastime la dignidad 
de ninguna, así como la violación a sus 
derechos dentro de la institución, donde 
velarán por su bienestar y seguridad.

Además dio a conocer que hasta el 
momento no han recibido quejas de 
padres de familia de las alumnas nor-
malistas, sobre abusos de las líderes de 
la institución, dijo que sólo han recibi-
do algunos comentarios de lo que pasa, 
por lo que, se encargará de investigar 
las acusaciones.

Finalmente, se comprometió a tener 
una comunicación cercana con los direc-
tivos y maestros que ahí laboran, para 

alternativas consensuadas basadas en el 
respeto a las estudiantes.   ALMA MÉNDEZ

Melitón Lozano Pérez se comprometió a tener una comunicación 
cercana con los directivos y maestros que ahí laboran, para 

OTO: 
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EN LA MIRA

JOSÉ JUAN GALINDO, ACOMPAÑADO DE 
su esposa, conducía su vehículo por 

avenida Tláhuac rumbo a su domicilio, 
después de acudir a una cita al dentista, 
cuando una trabe de la Línea 12 del Metro 
de la Ciudad de México cayó sobre su au-
tomóvil. Su esposa logró salir con vida y llamar a su 
familia. Sin embargo, Chema, como lo conocían, no 
lo logró.

“Mi mamá nos marcó bien preocupada y nos dijo 
que el metro les cayó encima y que mi papá había que-
dado atrapado”, comentó Edgar Veaña, de 15 años. “Se-
gún una señora nos dijo que ya no se podía hacer nada, 
le quedó encima la losa”.

Como él, decenas de personas llegaron a avenida Tlá-
huac, en las inmediaciones de la estación Olivos, con la 
esperanza de tener noticias de sus familiares.

“Es pareja de mi mamá y yo lo quiero como si fue-
ra mi papá”, agregó el joven luego de ayudar a subir 
a su abuelita, doña Amelia, a una ambulancia, pues se 
desvaneció al enterarse de que su hijo había muerto.

Hacia las 22:25 horas del lunes 3 de mayo, el Metro 
de la Ciudad de México sufrió el que podría conside-
rarse el peor accidente registrado en los 51 años de 
operación del sistema.

Al cierre de esta edición, el gobierno de la CDMX 
había confirmado que 25 personas perdieron la vida 
y 70 más resultaron heridas luego de que una trabe 
y tren se desplomaran en la interestación Olivos–Te-
zonco. “Si no le hubiera pasado nada, él me hubiera 
marcado porque venía de trabajar”, decía Gisela, quien 
desesperada buscaba a su esposo, Miguel Ángel Espi-
nosa, de 42 años.

Guardia Nacional, Policía Federal, bom-
beros, decenas de ambulancias y al menos 
dos plantas de luz de la CFE llegaron al lu-
gar para auxiliar en las labores de emergen-
cia de esa trágica noche.

De sus domicilios cientos de vecinos 
salieron motivados por la curiosidad del evento. Sin 
embargo, una vez que advirtieron la magnitud del si-
niestro guardaron los teléfonos celulares con los que 
graban para poder auxiliar a los cuerpos de emergen-
cia en el rescate de los lesionados.

Incluso, una decena de hombres, desesperados por-
que una camioneta obstruía el paso de las ambulan-
cias, se organizaron para cargar el vehículo y orillarlo.

Otros más, con temor de que los colapsos continua-
ran, instruían a las personas que no se pararan debajo 
de la estructura.

“No sabemos nada de mi cuñado (...) Lo asaltaron 
esta semana y perdió el celular, pero a la hora en que 
se cayó el metro es la hora de llegada de él y hasta aho-
rita no sabemos nada, nadie nos dice nada”, comentó 
entre lágrimas Beatriz Martínez.

Tras las primeras maniobras de rescate, las labores 
fueron suspendidas porque el tren siniestrado estaba 
en una posición muy comprometida, así que se tuvo que 
esperar el arribo de al menos dos grúas que lograran 
estabilizarlo para así poder continuar con el rescate.

Mientras, vecinos de la zona prepararon ollas de 
café que compartieron con los familiares que aguar-
daban noticias, así como con personal de emergencias 
que labora en el sitio.

Según informó la jefa de gobierno, Claudia Shein-
baum, se inició una revisión estructural de toda la lí-

POR 

DALILA SARABIA 
 @Dalila_Sarabia

 El instante en que colapsó la línea dorada, la más nueva y moderna de la Ciudad de 
México, será recordado como uno de los momentos más trágicos en la historia del metro.

22:25 horas, 
3 de mayo de 2021

PARTE I/II
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en dos ocasiones ha ocasionado su 
cierre parcial.

En marzo de 2014 se detectó el 
desgaste acelerado en los rieles, lo 
que provocó el cierre de 11 estacio-
nes. La suspensión del servicio se 
prolongó por 20 meses.

De acuerdo con las autoridades, 
esas fallas fueron causadas por las irre-
gularidades técnicas y administrativas 
en el proceso de construcción.

En septiembre de 2017, días des-
pués del sismo del 19 de septiembre, 
el Sistema de Transporte Colectivo 
(STC) informó que, resultado del 
movimiento telúrico, se detectaron 
vicios ocultos y fallas estructurales.

nea —de Mixcoac a Tláhuac—, la cual 
estará a cargo del Instituto de Segu-
ridad de las Construcciones. Por esta 
razón el servicio de toda la línea fue 
suspendido de manera indefinida.

Para transportar a los usuarios, 
la Secretaría de Movilidad (Semovi) 
dispuso de 490 camiones RTP. Asi-
mismo, se dio inicio con el peritaje 
de la Fiscalía General de Justicia para 
conocer las causas del siniestro.

“Se va a llegar a la verdad y se va 
a llegar a la justicia”, afirmó la man-
dataria, quien minutos después del 
colapso arribó al lugar.

Para las 04:30 horas del 4 de 
mayo, los familiares de José Juan Ga-

lindo se retiraron del lugar luego de 
que los servicios de emergencia les 
informaran que las maniobras para 
rescatar su cuerpo podrían tardar 
hasta diez horas.

“Me dijeron que va a ser como en 
cinco o diez horas para poderlo sa-
car, el procedimiento va a ser largo 
para que me entreguen el cuerpo de 
mi familiar”, informó Guillermina 
Espinosa, tía de José Juan.

FALLAS
DESDE EL DÍA DE SU INAUGURACIÓN, EL 
30 de octubre de 2012, la línea 12 
del Metro suma una amplia lista de 
desperfectos e irregularidades que FO
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SE PREPARAN PARA 
EL AVISTAMIENTO 
DE LUCIÉRNAGAS 
EN LA REGIÓN DE 
TEXMELUCAN Y 
TLAXCALA
La región de Texmelucan y Tlax-
cala, se preparan para el avista-
miento de luciérnagas.

Javier Flores Nava, fundador 
del Santuario de las Luciérnagas 
de Puebla y Tlaxcala, dijo que la 
reactivación será hará bajo es-
trictos protocolos sanitarios y con 
ello garantizar la seguridad de los 
ejidatarios y de los turistas.

Flores Nava detalló que a 
más  de un año de la pandemia, 
se toma esta decisión en pro  de 
la economía  de las familias que 
dependen de este tipo de activi-
dades, pues dijo que las conse-
cuencias económicas para el sec-

-
cas y más en las zonas rurales.

Los ejidatarios, mencionaron 
que a un año del cierre de estos 
espacios a consecuencia de pan-
demia por el Covid-19, esperan 
que esta temporada permita re-
activar la economía de estos lu-
gares, operados por grupos de 
campesinos y sus familias.

En el caso de Tlahuapan, el 
avistamiento se realizará en ubica 
el Santuario de la Luciérnaga, un 
centro ecoturístico Los Ciervos, a 
partir del seis de  junio y hasta el 
mes de agosto y el costo oscila en 
los 250 pesos por persona.

Así mismo se separa el arribo 
de turistas a la zona de San Sal-
vador El Verde, en la junta aux-
iliar de San Andrés Hueyacatit-
la, dónde también se cuenta con 
senderos para el avistamiento de 
estos escarabajos luminiscentes.

En Tlaxcala en el municipio de 
Nanacamilpa, la temporada de lu-
ciérnagas será del 18 de junio al 8 
de agosto.  CAROLINA GALINDO

Detuvieron a seis integrantes de Los Rojos en la Mixteca poblana

El candidato de Morena-PT Inició una 
campaña de reforestación con familias 
cholultecas; el proyecto abarca al Cerro 
del Zapotecas

Cholula será una Ciudad 
Verde: Julio Lorenzini

Como parte de una estrate-
gia para hacer de San Pedro 
Cholula una Ciudad Verde, el 
candidato de Morena-PT a la 
presidencia de este municip-
io, Julio Lorenzini, inició una 
campaña de reforestación con 
familias cholultecas, en una ac-
ción que se extenderá por jun-
tas auxiliares, barrios, Centro y 
el cerro del Zapotecas.

“Nuestro compromiso –dijo- 
es cuidar el medio ambiente 
para garantizarle a nuestras 
generaciones presentes y futu-
ras una mejor ciudad donde vi-
vir. Recordemos que el planea 
es nuestra casa y es respons-
abilidad de todos cuidarla”.

Luego de plantar los prim-
eros árboles en un fraccio-
namiento de la comunidad 
cholulteca, recordó que el 
proyecto de Ciudad Verde in-
cluye a todo el municipio, las 
13 juntas auxiliares, los ochos 
barrios y la zona del centro, 
además del cerro del Zapote-
cas. “Vamos a plantar arbolitos 
en todas las banquetas y calles 

que así lo permitan, llenaremos 
toda la alcaldía”.

Al hacer una convocatoria a 
los miembros de la comunidad 
a sumarse a este esfuerzo, el 
candidato de Morena-PT expu-
so que su gobierno se propone 
cuidar el cerro del Zapotecas, 
“declarado reserva ecológica y 
área natural protegida a car-
go del gobierno del Estado, 
pero nosotros vamos a hacer 
lo propio como municipio para 
garantizar que Cholula siga 
manteniendo ese pulmón y esa 
área verde”.

La convocatoria a formar 
parte de las tareas de refor-
estación, amplió, incluye no 
sólo el plantar los árboles, sino 
el compromiso a cuidarlos y re-
garlos para que lleguen sanos 
a una edad adulta.

La agenda de gobierno 
de Julio Lorenzini también 
contiene la utilización de tec-
nología sustentable y de en-
ergías limpias, así como un 
plan de iluminación con LED. 

 REDACCIÓN

Los integrantes de 
Los Rojos detenidos 
en la zona de Atlixco 
están vinculados 
a delitos de alto 
impacto como 
secuestro, robo de 
vehículo y extorsión

Atlixco, Pue. En dos acciones 
distintas, agentes de la Poli-
cía Estatal detuvieron a seis 
presuntos integrantes de la 
estructura criminal de “Los Ro-
jos”, responsables de distintos 
hechos de violencia en la re-
gión, y vinculados a delitos de 
alto impacto como secuestro, 
robo de vehículo y extorsión.

En el primer aseguramien-
to fue detenido Edgar P., de 32 
años, quien presuntamente es 

principales distribuidores de 
droga en el municipio.

Además, sería el respon-
sable de una agresión física a 

Mónica N., quien fue hallada 
con múltiples lesiones en una 
barranca de Atlixco.

En esta detención fueron 
asegurados 60 gramos de una 
sustancia granulada con las 
características de la droga co-
nocida como cristal y una ca-
mioneta Chevrolet Trax.

La segunda detención reali-
zada en Chiautla de Tapia tuvo 
como resultado la detención 
de Víctor P., Víctor Manuel M., 
Jesús B., Paulino P. y Ángel H., 
quienes estaban en posesión 
de 256 dosis de aparente cris-
tal y 60 envoltorios con hierba 
verde con características de la 
marihuana.

Debe mencionarse que Víc-
tor Manuel M. estuvo recluido 
en el Penal Puebla por delitos 
contra la salud.  PAOLA AROCHE
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Próximos a cerrar campañas, los y las as-
pirantes a la alcaldía  de Texmelucan, de-
ciden dirigirse a las Juntas auxiliares  que 
integran  el municipio, para promover  su 
imagen y sumar adeptos a su proyecto.

Las  candidatas  y candidatos pro-
meten seguridad, apoyo al campo, in-
stalación de cámaras de vigilancia, con-
tralorías ciudadanas y la aplicación cor-
recta de los recursos.

De igual manera siguiendo esta 

Juntas Auxiliares  como en la cabec-

eras  municipal, incluyendo la cele-
bración  de eventos masivos.

En el caso de Ana María Orozco, can-

a la línea  que ha seguido de no organizar 
eventos con concentraciones de perso-
nas, por lo que únicamente hizo un recor-
rido de toque de puertas, mediante la 
cual compartió sus propuestas en apoyo 
al campo, la educación, y el apoyo a las 
mujeres cabeza de familia.

Por su parte el candidato de Fuer-
za Por México, Renato Rangel, se hizo 
presente en San Lucas Atoyatenco y en 

la colonia Álvaro Obregón; dónde ex-
puso su preocupación por el abandono 
que sufren  las comunidades.

Por lo anterior, Renato Rangel mani-
festó que de llegar a la alcaldía, brindará  
apoyo a estas zonas que durante  tanto 
tiempo  han sido olvidadas por las admin-
istraciones municipales.

En el caso de Edgar Salomón, aban-
derado de la alianza PAN, PRD y PES; así 
como Jorge Alberto Pedraza del PRI y 
Compromiso por Puebla, eligieron  la Jun-
ta Auxiliar  de San Baltazar Temaxcalac.

Ambos candidatos aprovecharon 

ATRAPAN EN ATLIXCO A 
DROGADICTO DEGENERADO
En la colonia Hogar del Obrero detuvieron a un 
hombre drogado y con pornografía infantil

Atlixco, Pue. Agentes de la Po-
licía Estatal detuvieron a un 
hombre que presuntamente 
estaba en posesión de porno-
grafía infantil y droga.

El detenido, quien estaba 

O., de 26 años, y fue detecta-
do por los agentes en la colo-
nia Hogar del Obrero.

Al hacerle una revisión, 
los uniformados encontraron 
un portafolio en el que lleva-

ba 21 fotografías impresas en 
tamaño carta de pornografía 
infantil.

Además, entre sus per-
tenencias hallaron diversas 
sustancias con características 
de las drogas conocidas como 
cristal (11 bolsas), marihuana 
(31 bolsas), heroína (cuatro 
bolsas) y piedra (tres bolsas), 
por lo que fue puesto a dispo-
sición de las autoridades mi-
nisteriales.

 PAOLA AROCHE

Aspirantes a la alcaldía  de Texmelucan, apuntalan  
cierres de campaña y se inclinan  por las comunidades

su visita para reunirse con los habi-
tantes de esa localidad, acercar sus 
propuestas y asegurar a su favor el 
respaldo de los ciudadanos. 

En el caso de Norma Layon, candida-
ta de Morena que aspira a la reelección, 
sostuvo una reunión con  maestros y 
vecinos de la colonia Carrillo Puerto.

Dentro de este acercamiento ex-
preso su intención de dar continuidad 
a los proyectos que ya operan en Tex-
melucan, destacando su propuesta de 
extender el número  de cámaras de 
vídeo vigilancia que ya operan  a 400, 

general.
Filemon Ramírez, Sánchez, con-

tinua sus caminatas en las colonias y 
juntas auxiliares donde pese a que lo 
han dejado sin publicidad,que ha sido 
vandalizada, la gente se suma con la 
pega de cartulinas para sustituir las 
afectaciones.

Los abanderados  de Movimiento Ci-
udadano y Partido  Encuentro Solidar-
io, Abraham  Salazar y Gilberto Tijerina 
Romero, respectivamente, estuvieron 
en el mercado Domingo Arenas.

En su estancia  en este importante 
centro de abastos, los dos candidatos 
retomaron la iniciativa de remodelación 
de Mercado, y se comprometen a in-
centivar la economía local.

Mientras que el candidato de Nue-
va Alianza, Nacho Rangel, organizó un 
evento con jóvenes en la unidad De-
portiva Ángeles Blancos y  estuvo Moy-
otzingo.

Y su discurso estuvo enfocado hacía 
el deporte y la reconstrucción del tejido 
social, garantizando que ambos temas 
son prioritarios para el proyecto que en-
cabeza.  CAROLINA GALINDO

Las  candidatas  y candidatos 
prometen seguridad, apoyo al 
campo, instalación de cámaras 
de vigilancia, contralorías 
ciudadanas y la aplicación 
correcta de los recursos.
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FGR acusa a EPN, Videgaray y Anaya 
de crear red de sobornos para aprobar 

LA REFORMA ENERGÉTICA
ANIMAL POLÍTICO TUVO ACCESO AL CONTENIDO DE LA AUDIENCIA 

PRIVADA EN CONTRA DE LAVALLE EN LA QUE LOS FISCALES 
REVELARON A LOS INTEGRANTES DE LA PRESUNTA ASOCIACIÓN 

DELICTIVA QUE CANALIZÓ CASI 100 MDP EN SOBORNOS Y EL JUEZ 
FEDERAL AVALÓ LA HIPÓTESIS: HAY PRUEBAS INICIALES PARA 

ABRIR PROCESO
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La Fiscalía General de la República (FGR) 
acusó al expresidente Enrique Peña Nieto 
y al exsecretario de Hacienda Luis Videga-
ray, de haber conformado una asociación 
delictiva que de abril de 2013 a agosto de 
2014 canalizó casi 100 millones de pesos 
en sobornos a legisladores, entre ellos Ri-
cardo Anaya, para aprobar la reforma en-
ergética.

Si bien hasta ahora solo se ha procesa-
do por este hecho al exsenador del PAN, 
José Luis Lavalle Maury, la teoría gener-
al del caso ya fue presentada por la FGR 
ante un juez federal quien consideró que 
hay evidencias iniciales para presumir la 
comisión de delitos como asociación delic-
tuosa, lavado de dinero y cohecho.

Lo anterior ocurrió en las audiencias 
privadas del pasado 8 y 12 de abril en las 
que Lavalle Maury fue imputado de los 
referidos delitos – que hoy lo mantienen 
preso en el Reclusorio Norte – y a cuyo 
contenido tuvo acceso por primera vez An-
imal Político.

“El justiciable (Lavalle) junto con En-

rique Peña Nieto, Luis Videgaray Castro, 
Ernesto Javier Cordero Arroyo, David 
Penchyna Grub, Ricardo Anaya Cortes, 
Francisco Javier Cabeza de Vaca y Salva-
dor Vega Casillas formaron parte de una 
asociación cuyos hechos son visibles, en 
la República Mexicana, desde el mes de 
abril de 2013 hasta agosto de 2014, con 
el propósito de llevar a cabo diversas con-
ductas delictivas”, dijo el juez Marco An-
tonio Fuerte Tapia, tras coincidir con las 
conclusiones de FGR.

Esta asociación criminal, añade el juez, 
permitió a Peña Nieto y a Videgaray trasla-
dar a los legisladores sobornos que ascien-
den al menos a 97 millones 190 mil pesos, 
y que provienen de transferencias ilícitas 
por parte de la constructora Odebrecht. 
La entrega del dinero se realizó siempre 
en efectivo, en fajos de billetes de 500 y 
200 pesos, a través de intermediarios en 
quince entregas distintas.

Las pruebas de la Fiscalía para realizar 
estas imputaciones se sostienen en tres 
declaraciones (y no una como se conocía 

hasta ahora) que ha rendido el exdirector 
de Pemex, Emilio Lozoya, y de cuatro per-
sonas más que participaron o conocieron 
de las entregas del dinero a los legisla-
dores. Esto sumado a declaraciones de ex-
directivos de Odebrecht, recibo de pagos y 
transferencias, un video, entre otros.

Político que luego de haber conseguido la 
vinculación a proceso de Lavalle, trabajan 
en la preparación de las imputaciones en 
contra del resto de los implicados ya señal-
ados ante el juez, lo que prevén ocurra en 
los siguientes meses.

EL ESQUEMA CRIMINAL

juez que para facilitar la aprobación de la 
reforma energética Peña y Videgaray deci-
dieron implementar un esquema de sob-
ornos dirigido a legisladores que se con-
sideraban clave en dicha discusión, entre 
ellos el priista Penchyna que lideraba la 
comisión de Energía del Senado y el pani-
sta Lavalle Maury quien era integrante de 
la misma.

El rol de Lavalle era particularmente 
importante pues él designó a una persona 

para ser el intermediario del dinero que iba 
destinado al grupo de legisladores panis-
tas.

“El propósito de la asociación de los 
legisladores mencionados junto con el en-
tonces presidente Enrique Peña Nieto y el 
secretario de Hacienda Luis Videgaray era 
concretar la reforma energética atendien-
do un interés económico que injustamente 
recibieron (…) para votar a favor de dicha 
reforma y así abrir a personas extranjeras 
la explotación de los recursos naturales 
propiedad de la nación”, dijo el juez al re-
capitular y coincidir con el caso presentado 

El esquema implementado fue el sigui-
ente: siguiendo las instrucciones del pres-
idente, Videgaray ordenó a Lozoya que 
se canalizara dinero proveniente de Ode-
brecht para entregarlos a un grupo de leg-
isladores. Lozoya, a su vez, designó para 
tal función a tres funcionarios de Pemex 

Francisco Olascoaga Rodríguez y Rodrigo 
Arteaga Santoyo.

Estas personas fueron las responsables 
de, a su vez, realizar las entregas de dine-
ro a Caraveo Opengo, colaborador de La-

de su jefe para la dispersión entre los leg-
isladores panistas.

Cada una de las entregas entre los in-
termediaros quedó asentada en un recibo 

Olascoaga, por su parte, habría grabado 
en video algunas de esos pagos por encar-
go de Lozoya.

Todo lo anterior fue confesado tanto 
por Lozoya en sus declaraciones de agos-
to, septiembre y octubre de 2020, así 
como por el propio Caraveo Opengo quien, 

Otros testigos de nombre Noberto Gallar-
do Vargas, Miguel Pérez Esquivel y Froylan 

-
cales explicaron al juez que por decisión 
de Videgaray se utilizarían recursos pro-
venientes de la constructora Odebrecht 
la cual, desde la campaña presidencial de 
Peña Nieto, venía canalizando recursos a 
través de empresas de papel denominadas 
“offshore”.

de los sobornos en particular, el efectivo 

provino de recursos que la constructora 
brasileña canalizó a través de un esque-
ma de triangulación de capitales usando 

terminar en las cuentas de una particular 
denominada Fabiola Tapia Vargas.

“La dispersión en territorio nacional 
era por conducto de una empresa denom-
inada Construcciones Industriales Tapia 
representada por Tapia Vargas. Todo ello 
para que a su vez esos recursos pudier-
an ser trasladados a Enrique Peña Nieto 
y Luis Videgaray Caso y que por conducto 
de Emilio Lozoya se trasladaran a los legis-
ladores a efecto de que pudiera aprobarse 
la reforma energética”, señaló el juez en 
su resolución.

LOS PAGOS Y LAS FECHAS
De acuerdo con la acusación ya judicializa-
da, la dispersión de los más de 97 millones 
de pesos se hizo a través de 15 entregas 
de las cuales quedaron acuses de recibido 
a manera de recibido. El dinero general-
mente iba en billetes de 500 y 200 pesos 
de denominación, repartidos en maletas 
de color negro.

Las tres primeras entregas se llevaron 
a cabo el 11 de diciembre de 2013 por las 
cantidades de 900 mil pesos, diez millones 
de pesos y 13 millones de pesos respecti-
vamente. Una cuarta entrega por 12 mil-
lones 800 mil pesos se materializó el 9 de 
enero de 2014, y una quinta por la misma 
cantidad el 15 de enero.

La siguiente entrega se registró el 14 
de febrero de 2013, otra vez por 12 mil-
lones 800 mil pesos; la séptima entrega 
el 7 de marzo de 2014 por 6 millones 400 
mil pesos; una octava el 2 de abril de ese 
año por 12 millones 800 mil pesos; la no-
vena el 11 de abril por seis millones 400 
mil pesos; y la décima el 21 de abril por la 
misma cantidad.

La onceava entrega de dinero tuvo lu-
gar el 22 de abril por un total de 12 mil-
lones 800 mil pesos; y la siguiente fue el 
26 de abril de ese mismo mes por un total 
de 16 millones de pesos.

Las tres últimas entregas de recursos 
con este modus operandi se llevaron a 
cabo el 14 de julio, y el 6 y 21 de agosto 
de 2014, todas ellas por doce millones de 
pesos.

La entrega y recepción física de las 
maletas con el dinero se habría llevado 
a cabo en al menos tres locaciones: unas 

la sede del senado de la República en 
Paseo de la Reforma; un departamento el 
número 327 de la calle Gabriel Mancera 

localizadas en el número 425 de la calle 
de Montes Urales, de la colonia Lomas de 
Chapultepec.

El año pasado Animal Político reveló 
que esta misma dirección de Montes Ura-
les fue utilizada por el propio Videgaray 
para el trámite de propiedad intelectual de 
su nombre ante el Instituto Mexicano de la 
Propiedad Industrial (IMPI), según el ex-
pediente folio 0046125.

Una de las entregas de dinero, la cor-
respondiente al 6 de agosto de 2014, es la 
que fue videograbada por las personas en-
viadas por Lozoya y que ahora forma parte 
de las pruebas en el proceso.

De acuerdo con el juez, Marco Antonio 
Fuerte Tapia, este cúmulo de datos son su-

que Peña, Videgaray, Lavalle y el resto de 
los implicados conformaron una asociación 
criminal que utilizó recursos de origen ilíci-
to para el pago de sobornos. ARTURO ANGEL 




